

Semana de Estudios Franciscanos



“Con Francisco amemos la Creación”

A los 35 años de ser declarado
San Francisco
Patrono de los Ecologistas

Del 01 al 05 de Setiembre de 2014

ÍNDICE

	Pág.
Presentación	11
Bula Inter Sanctos	13
“Ha llegado a mis oídos el lamento de la Creación”	17
El problema de la sostenibilidad	
1. El desafío ético de la sostenibilidad	18
1.1. La toma de conciencia del problema de la sostenibilidad	
1.2. El Magisterio de la Iglesia y el problema ético de la sostenibilidad	
1.3. El señuelo de la felicidad a través del consumo programado	
1.4. La obsolescencia planificada	
2. Raíces del problema ecológico	27
2.1. Visión antropológica errónea	
2.2. La sostenibilidad como expresión del Bien común	
2.3. Sostenibilidad y derechos humanos en el contexto del bien común	
3. En busca de una solución	31
Conclusión	33
La relación con la naturaleza desde la perspectiva franciscano de la libertad	35
1. La libertad liberal y el dominio despótico sobre la creación	37
1.1. La búsqueda descarada del propio interés	
1.2. Visión conflictual del hombre y de la naturaleza	
2. El paradigma franciscano de la libertad	39
2.1. Dios crea libremente, porque ama	
2.2. La creación del hombre: digno porque amado	

3. Libres para custodiar el jardín del cosmos	45
3.1. Génesis 1: El cosmos como espacio de encuentro libre y afectuoso	
3.2. Francisco de Asís, el hermano universal	
Conclusión	50
Las hermanas criaturas. Bases franciscanas para una fraternidad cósmica	53
1. La naturaleza en peligro: ¿quién es el culpable?	53
1.1. Algunos datos inquietantes	
1.2. Acusaciones al cristianismo	
2. La relación hombre-creaturas	55
2.1. La ideología antropocéntrica	
2.2.1. Antropocentrismo fuerte	
2.2.2. Antropocentrismo débil o moderado	
2.2. El valor intrínseco de los entes naturales	
2.2.1. Teorías centradas en la capacidad sensorial	
2.2.2. Bio-céntricas	
2.2.3. Eco-céntricas y holísticas	
2.2.4. Ecología profunda	
3. La perspectiva cristiana	59
3.1. Un modelo ecológico relacional	
3.2. El hombre es centro y señor de toda la creación	
3.2. Las cosas son buenas, pero el único absoluto es Dios	
4. El principio de fraternidad en la tradición franciscana	63
4.1. Siguiendo el ejemplo de francisco de asís	
4.2. Fraternidad vs solidaridad	
4.3. Una fraternidad cósmica	
Conclusión	67

Estilos de vida en la aldea global: el peregrino y el turista	69
1. Estilos de vida: El peregrino y el turista	70
1.1. La figura del peregrino	
1.1.1. En viaje hacia la meta	
1.1.2. El peregrino Francisco de Asís	
1.2. El turista	
1.2.1. Alejado de sí mismo	
1.2.2. Alejado de los otros	
1.2.3. Alejado de Dios	
1.2.4. Alejado de las cosas: el consumismo indolente	
2. El efecto desplazamiento: de turistas a peregrinos y viceversa:	83
Conclusión	85
La alternativa franciscana en el campo económico	87
Una propuesta para superar la crisis	
1. La guerra de intereses	90
1.1. La actual crisis económico-financiera	
1.2. La lógica de la eficiencia	
2. Respuestas de ayer a los desafíos de hoy: los montes de piedad	92
2.1. Una piedad encarnada y concreta	
2.2. Iniciados en España, el año 1431	
2.3. Promueven el trabajo y la “comunitas” cristiana	
2.4. Al servicio de la persona libre, activa y solidaria	
2.5. Ejemplo de economía abierta a la fraternidad	
2.6. Antecedentes modélicos del microcrédito actual	
Conclusión	101

PANELISTAS:	103
Fr. Tomás Martín, ofm	
Siempre han existido otros mundos y han sido posibles	105
Otros mundos son posibles y existen	
Interpretando la naturaleza.	
La privatización de los espacios naturales.	
La co-producción del «buen salvaje».	
El hombre transformador de la naturaleza.	
Conclusión	117
Referencias bibliográficas	119
Fermín Cebrecos	
El espíritu Franciscano y la Fraternidad Universal	121
Fr. Dariusz Mazurek, ofm Conv	
La relación con la naturaleza desde el paradigma franciscano de la libertad	129

La relación con la naturaleza desde el paradigma franciscano de la libertad

Ayer hemos visto que, en los últimos decenios, ha aumentado la concientización sobre el problema de la sostenibilidad. La proclamación de San Francisco de Asís por Juan Pablo II, en 1979, como patrono de los ecologistas¹ se encuadra en esa creciente sensibilización sobre el riesgo que corre el ecosistema. Siete años antes, en 1972, había sido publicado el informe sobre los límites del desarrollo², que provocó un acalorado debate. A pesar de todo, el sistema económico mundial no ha cambiado sus presupuestos de fondo y sigue promoviendo un crecimiento irresponsable que se apoya en el consumismo y en la obsolescencia planificada.

El Magisterio de la Iglesia alerta sobre la magnitud del problema, afirmando que tiene sus raíces en una concepción antropológica negativa (*homo homini lupus*), en base a la cual se justifica la guerra de intereses y el desentenderse de los otros y de la naturaleza. Si nadie se fía del prójimo, se abre la vía al enfrentamiento egoísta y se hace difícil el poder garantizar el futuro de todos.

Necesitamos bases más sólidas para que la cuestión ecológica no esté al vaivén de los intereses del momento. La ecología ambiental necesita apoyarse en un cambio de mentalidad (ecología mental) que lleve consigo un modo coherente de ver la dignidad del ser humano y su relación con los demás seres.

“El hombre y su ambiente natural son, como nunca, inseparables: el ambiente condiciona esencialmente la vida y el desarrollo del hombre; éste, a su vez, perfecciona y ennoblece el medio ambiente con su presencia, su trabajo, su contemplación. Pero la capacidad creadora del hombre no producirá frutos auténticos y duraderos sino en la medida en que el hombre respete

¹ JUAN PABLO II, Bula *Inter sanctos*, 29-09-1979, en *Acta Apostolicae Sedis*, [=AAS], 71/2 (1979) 1509-1510.

² D.H. MEADOWS et al., *The Limits to Growth*, Washington 1973.